Enrique de Mézerville OFICINAS Y TALLERES: IMPRENTA MINERVA

# ACTTE GENERAL DE ANUNCIOS: DARO DEL COMERCIO DE LO COMERCIO DE LO

INDEPENDIENTE, DE INFORMACION E INTERESES GENERALES

Gerente y Director: VICENTE SAENZ

Námero atrasado 0.25 Teléfono 688 Apartado S.

Suscrip. mensual @ 3.00

Número suelto

AÑO IV

San José, Costa Rica, Sábado 26 de Abril de 1924

No. 1082

9.15

SERVICIO DE CABLEGRAMAS ESPECIAL DEL DIARIO DEL COMERCIO

# INGLATERRA DEBE MAS A RUSIA QUE ESTA A LA GRAN BRETAÑA

La estampilla más valiosa que se conoce no es la de don Julio Acosta "volcado", sino la que posee un norteamericano.

Los aliados deben ayudar a los democratas alemanes

Paris, abril 25.-Casi tanto como las elecciones nacionales, fijadas para el 11 de mayo, preocupan a Francia las elecciones alemanas. pues en la actualidad se hacen muchísimas conjeturas por los órganos de la prensa respecto de la composición del nuevo Reichstag.

En general se conviene en la necesidad de que Fran' cia y los aliados favorezcan el triunfo de los elementos democráticos del Reich, el cual no es sólo ventajoso para los intereses de los alia dos, sino también para los del mundo entero, incluso Alemania.

El empeño mostrado por la prensa para procurar la democratización del Reich, es un nuevo indicio de la lenta, pero sensible evolución del espíritu público en Fran cia, lo cual queda demostrado por el siguiente comentario de "Le Temps":

"Francia, Inglaterra, los Estados Unidos y las demás naciones democráticas tienen el deber de practicar una política justa con Alemania que calme los espíritus inquietos y consolide el régimen republicano. No puede estarse por encima del miedo ni estarse por encima del reproche. Tal política no puede ser meramente cues" tión de buenas intenciones y elocuentes discursos; las intenciones sirven de poco y los discursos de nada, sin el conocimiento de sus actos de la situación de Alemania, y sin contestar a la siguiente pregunta: "¿Cómo puede ponerse Alemania en situación de que comprenda que le resulta más ventajoso cumplir con sus compromisos que evadirlos"?

"Esta simple pregunta, for mulada en las columnas del órgano oficioso, demuestra que van cambiando los tiem' pos. La interrogación que se hace "Le Temps", viene slendo desde hace años la clave de la situación interna cional, pero hasta ahora Francia se ha enfrentado con el problema de las reparaciones con un criterio internacional, preocupándose más de la aplicación de san ciones contra la carencia de Alemania, que de evitar los medios de dicha carencia.

"Tal evolución del criterio gubernativo, impuesta por la falta de resultados tangibles de la política de la fuerza, sería un feliz augurio para el mundo en vísperas del examen de las conclusiones consignadas en el in' forme rendido por la Comisión de Peritos que ha veni do estudiando el problema de las reparaciones alema-Bes".

Las maniobras para obligar la baja de la moneda gala

Berna, abril 25 - En uno de sus últimos números La Gaceta de Lausana" inserta las siguientes revelaciones sobre las maniobras que efectuaron los compradores y financistas alemanes mientras el franco i

alcanzó un precio bastante bajo en los mercados exterio-

Dice el diario suizo que en esos días turbios, enorme cantidad de compradores alemanes efectuaron en Francia adquisi\* ciones fabulosas, ya sea directamente o por medio de agentes secretos casi siempre holande ses. Las provincias francesas quedaron por decirlo así sumergidas bajo una ola de acaparadores tudescos que compraban cuanto a mano les venia y pagaban religiosamente sin discutir siquiera los precios, pues gracias a la baja del franco, las mercancías alcanzaban precios casi irrisorios, calculados en oro. En la pro

vincia de Auvergne compraban enormes cantidades de ganado: en Roubaix todos los stocks disponibles de sedas y tejidos diversos.

Y la "Gaceta de Lausana" agrega a ese reportage el siguiente comentario:

"Ha quedado, pues, demostrado que los alemanes tienen suficiente dinero para comprar en Francia todo lo que les da la gana y que tienen en su poder dólares y libras esterlinas, ya que muchas veces sacaron a relucir esos valores para hacer sus compras. Por consiguiente en Suiza estamos haciendo un papel de tontos al mandar a Alemania auxilios que salen de la caja de la Lo que dijo la prensa de Berlin en el aniversario de la iniciación de la politica colonial de Alemania, celebrado ayer.

Federación, sin contar con carros enteros de vestidos y provisiones de boca.

No tienen razón de ser esas colectas ruidosasas, esos llamamientos augustiosos, no tienen razón de ser, al menos que hayan servido para efectuar esas compras enormes que

Pesa a la 7a. página

¿Quién es el responsable de la bancarrota moral en que el país se encuentra, y del éxito constante de la pillería cuando se inmuniza, brilla, resplandece y deslumbra con monedas de oro?

Dije en mi anterior artículo acerca de los grandes criminales (los que fuman olorosos habanos, pasean en automóvil y miran por encima del hombro a las personas de honor y de trabajo después de haber pegado fuego a sus negocios, para cobrar crecidas pólizas) que en un medio como éste, de compadrazgos y de hartanzas, sería la expresión más alta de justicia social abrir la puerta de sus celdas penitenciarias a los infelices reos que allí purgan pequeños delitos, delitos insignificantes, comparados con los que pesan sobre la conciencia de los incendiarios u otros ladrones de leva, que giran por muchos miles y ante quienes es costumbre y hasta es fuerza-en nuestro ambiente de corrupción-quitarse el sombrero como señal de acatamiento y de respeto.

Esa idea de libertar al presidiario pobre, humilde, desvalido, que no dispone de fortuna para probat su inocencia (porque en la Costa Rica de estos tiempos el dinero a lo ruin y a lo negro los convierte en blanco) cobra mayor relieve si se piensa que aún están sin removerse los escombros del último INTENCIONAL siniestro..., y ya no hay en la detención uno solo de los presuntos incendiarios.

A nadie en concreto, ilibreme Dios!, quiero hacer inculpaciones ni señalar con el indice mientras no tenga las pruebas fehacientes de su responsabilidad.

Pero ha de parecer extraño a todos que, habiendo como la hay convicción plena de que la mano de un álguien o de varios álguienes dió fuego a aquella cuadra comercial de la ciudad, a estas horas anden sueltos los indiciados sin que los "repartidores de justicia" hayan creído necesario, siquiera por lógicas deducciones o por gravísimas sospechas mantenerlos, no haciendo enojosa diferencia alguna, en los confortables apartamentos privados de una u otra Sección de Policía.

Uno por uno han ido demostrando, ipobrecitos! que más bien salieron perjudicados en sus intereses; que fueron víctimas de la catástrofe; que son más blancos que el armiño y más puros e inocentes que una paloma de Castilla. Y uno por uno han ido tomando el camino de sus hogares, libres de mácula, libres de polvo, libres de paja, y en segura espera de las letras bancarias que las compañías aseguradoras van a remitirles.

¿Es así como piensan continuar administrando justicia los togados que a su cargo tienen ese altísimo deber?

¿Se podrá llamar eficientes a jueces y tribunales como éstos que por temor de equivocarse, ya que son incapaces de hacer una investigación con éxito, sueltan a todos los de un grupo de sospechosos sin recordar que entre ellos están forzosamente los culpables?

Grima y vergüenza tienen que producir estas cosas. E indignación..., porque en tratándose del robo de un cerdo o de una gallina-como tantas veces lo he dicho-entonces para el infeliz ratero si hay castigo, y fuertes multas, y severas penas inclusive la de varios meses de cárcel.

¿Qué hacen entretanto el Gobierno de la República cuyo desprestigio en el exterior aumenta cada día con motivo de estos escándalos: escándalos de los burgueses que a todo trance quieren anmentar su fortuna, y la Honorable Cámara de Comercio ya que este creciente desprestigio de la nación tiene su origen en los obscuros comerciantes que convierten en pingüe negocio el fuego que arrasa sus establecimientos?

eY qué actitud asumen por otra parte los agentes de seguros que jamás tratan de investigar las cosas como debieran hacerlo, en defensa de las compañías cuya representación tienen? (Habrá de por medio combinaciones monstruosas? (Serán movidos por resortes semejantes a los que guian a nuestra 'justicia injusta" y convencional, al fin justicia de leguleyos?

Sean cuales fueren los procedimientos de unos y de otros; condúzcase como a bien tenga la Cámara de Comercio; ayúdelos en su complicidad o indiferencia un medio social que celebra o aplaude estos golpes de audacia y que rinde tributo y pleito homenaje a los enriquecidos, CON SOLO SABER QUE SON "HOMBRES DE PLATA ..., es lo cierto que al Gobierno Ejecutivo, y sólo al Ejecutivo, le toca velar por el buen nombre del país y hacer sanción por igual y por parejo.

De lo contrario Costa Rica seguirá en la lista negra como centro de mercaderes y de hedionda descomposición, en que las primas de seguro quese cargan a los propietarios honvados son enormes, como si también fueran incendiarios, por más enemigos que sean del fuego y de las llamas.

Se me argüirá que el Poder Judicial es un Poder independiente de acuerdo con la Constitución, y que sólo por medio de la Ley se pueden aplicar sanciones.

Es cierto. Pero no se diga que faltan leyes para meter en jaque a los "criminales de "pro". Leyes hay y de sobra. Lo único que falta son hombres rectos que las apliquen y un Gobierno enérgico que vigile y moralice a los tribunales.

¿Puede hacer esto el Poder Ejecutivo legalmente? Ya no se trata de leguleyismos ni de seguir consintiendo que los jueces apenas se preocupen de llenar las cárceles con delincuentes pobres e indefensos. Hemos llegado a un extremo tal de impunidad y de tolerancia para con los poderosos, que el más desbordado libertinaje domina en todos las altos círculos, y cualquier actitud ejemplar del Ejecutivo, léase del Presidente de la República, podría justificarse.

Con un Braulio Carrillo, un Esquivel o un Yglesias en el Poder no estaríamos como estamos. En tiempo de Yglesias se acabó con los rateros a punta de chilillo: el chilillo no era constitucional, pero tampoco eran constitucionales los robos ni raterias. Y de dos males es lógico decidirse por el menor.

Escribí en el primer artículo sobre este incendio que todo el actual desbarajuste se debe a que no hay amo en la casa, y hoy debo repetirlo: NO HAY AMO EN LA CASA. Por eso andan las cosas al garete. Un gobierno débil como éste, temiendo que su intervención sea ilegal en asuntos de Justicia, permite que la Ley sea el amparo más seguro de los pícaros, y es por consiguiente el responsable de la bancarrota moral en que el país se encuentra, y del éxito constante de la pillería cuando se inmuniza, brilla, resplandece y deslumbra con monedas de oro.

Por hablar siempre de la Ley (sólo hablar) aunque las instituciones de la República se hundan, le sucederá a Costa Rica lo que a dos famosos individuos que estaban peleando por la sombra de un jamelgo para resguardarse del sol. Mientras ellos discutían acaloradamente el noble bruto tomó las de villadiego, y se quedaron sin sombra y sin caballo.

VICENTE SAENZ Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

La reconstitución de las dos coaliciones

Berlin, abril 25.- Las correspondencias procedentes de esta capital que publican los periódicos franceses sobre el curso de la campaña elec toral en Alemania, dejan entrever la notable excitación que se está sintiendo en el Sena por el robustecimiento de la corriente nacionalista entre el pueblo alemán.

Esos informes de la prensa francesa, que los partidos de la derecha están aprovechando con gran habilidad para la campaña electoral, son difundidos diariamente por toda Alemania, a fin de sacudir al pueblo y hacerle ver lo que le espera si las elecciones al Reichstag no llevan tampoco esta vez el sello consciente de sano na cionalismo, cuya ausencia fue la caracteristica del Reichstag anterior.

Los nacionalistas han ele gido como lema electoral una de las notables sentencias del "Wilhelm Tell", el céle bre drama de Schiller y que es el siguiente:

"Queremos ser libres como lo fueron nuestros padres, y preferimos la muerte a la esclavitud".

De los preparativos para la contienda que se desarro llará en las próximas elecciones y del afán que se observa entre los partidos para acercarse unos a otros y unirsé si es posible, se des prende que hay que contar probablemente con dos prin cipales posibilidades, o sean la reconstitución de la "gran coalición y de la "coalición burguesa".

Respecto de estas Posibilidades, sin embargo, lo esencial será la actitud de los nacionalistas y de el'a resultará, si continuaran en pie las medidas de emergen' cia y la dictadura disfrazada, sabiendose que la importan cia decisiva de esta cuestión ha sido reconocida por el propio Primer Magistrado.

Entre la prensa burguesa que está orientada hacia las derechas, impera la opinión de que la "gran coalición" del doctor Stressmann, que abarcaba desde los socialistas hasta el Partido Popular, no fue más que un experimento y no salió de allí porque desde un principio era evidente que los extremos, o sean Breltscheid y Stinnes, no tirarian por tiem po indefinido del mismo

También la "coalición burguesa" integrada por los del Partido Popular, los centristas y los demócratas per maneció un torso, el que para tener vida necesitaba de los votos de los demás partidos y, por tanto fallaba en la mayoria de los casos.

# lna nueva conferencia centroamericana?

Un colega da la noticia de que pronto serán con. vocados los gobiernos cen troamericanos por el de Washington para una con' ferencia con el objeto de tratar de la paz de Hondu ras. Según el mismo diario don Julio Acosta aceptará la invitación "porque se trata de la salud moral y material de una de las cin co repúblicas de Centro América."

Se necesitaba que los Estados Unidos le hicieran ver a nuestro Gobernantela conveniencia de pacificar a aquel pueblo hermano para que ahora el Presiden' te Acosta salga de su mu' tismo y comprenda su de Administración.

ber que nosotros fuimos los primeros en indicárselo en diferentes articulos pu blicados en estas mismas columnas-y que se da cuenta de que la salud mo ral y material de una de las cinco repúblicas hermanas se halla en peligro.

Pero no debemos extra. fiar esta actitud de un Go. bernante como el que aho. ra tenemos; y que a Dios gracias sólo pocas horas le quedan para disfrutar del Poder; talto de iniciativa y carente de todo espiritu centroamericanista de que tanto alarde hizo cuando era un simple mortal. Así ha caminado todo en su

# Ejércitos de emergencia y grados militares que se vienen al suelo

1924

El Presidente Constitucio nal de República

ACUERDA:

1 °. - Suspender los efec tos del acuerdo N.º 54 de 11 de marzo último, por el cual se dió de alta en el servicio activo de las armas a los empleados y peones de Obras Públicas, Impren ta Nacional, Ferrocarril al Pacifico, Empresas de Luz Eléctrica, tracción y fuerza, los de servicios municipa' les, correos, telégrafos y te. létonos, los médicos, farmacéuticos e ingenieros en ejercicio profesional y to dos los empleados varones de cualquier otra dependen. cia del Poder Ejecutivo, a quienes se da de baja.

2.º-Suspender también

APARTADO 1048.

Cemento - - Cemento

Oficina; - Calle Alfredo Volio No. 18.

Es inútil

perder el tiempo enviándonos

colaboraciones sin firma

sa una vez más que no publicará ningún artículo mayor de una columna, salvo que se trate de

COLABORACIONES SOLICITADAS. Y, desde luego, siempre que aquellos envios no solicitados.

sean de interés público y merezcan publicidad.

deseoso de atacar a funcionarios, candidatos, politicos, lugartenientes, etc., etc., es lo correcto

que ponga su firma al pie de lo que escribe. No

porque el Diario del Comercio rehuya respon-

sabilidades, ya que asume las propias, sino por-

que las castañas debe sacarlas del fuego quien

tenga interés en que no sigan quemándose.

Por demás está advertir que el ciudadano

La Dirección del Diario DEL COMERCIO avi-

La mejor clase de fabricación belga a precio

San José, 25 de abril de | los efectos del acuerdo N.º 55 de 12 de marzo recién pasado en que se llamó al desempeño de sus tuncio' nes militares a varios car' pinteros y peones a la orden de la Cruz Roja Costarri' cense, quienes desde ahora quedan baja.

3.º-Igualmente suspen' der los efectos del acuerdo No. 56 de la misma fecha, que creó un Ejército de Emergencia compuesto de un Cuerpo Militar discipli nario y otro técnico, a cu' yos miembros se rinden las más expresivas gracias por los servicios prestados.

Publiquese Acosta

El-Secretario de Estado en el Despacho de Seguridad Pú-

AQUILES ACOSTA

Suscribase a nuestro Diario

TELÉPONO 1012.

# Un chisme provoco la renuncia del coronel don Arturo Quirós

don Arturo Quirós de su puesto de primer comandante de la Segunda Sección de Policia cayó como una bomba en todos los circulos políticos. El jimenismo encontró mollejón para afilar su hachita y en todas las conversaciones se hablaba de la actitud del nuevo jefe don Ricardo Monge, Director General de Policia.

El móvil de la caída del del señor Quirós.

La renuncia del coronel | coronel Quirós fue el siguiente: un militar, amigo y compañero suyo visitó al señor Presidente para contarle cierta frase lanzada por el coronel Quirós Don Julio llamó a su despacho al joven militar y le interrogó sobre el asunto. Tuto, como cariñosamente se le llama, sostuvo sus palabras textuales.

Esto promovió un incidente que trajo la renuncia

# ARENA

Del TAJO DEL VIRILLA por metros cúbicos, en San José y Heredia puesta a domicilio

OFRECE

La Gran Fábrica de Mosaicos

Adela v. de Jiménez

Apatado 343

Teléfono 278

### Las oficinas públicas de Alajuela

Es verdaderamente la mentable el poco o ningún interés de los señores del Gobierno, en cuanto a las oficinas públicas de esta ciudad.

El propio señor Ministro Acosta visitó el Palacio Municipal y se dió cuenta | del mal estado en que quedó ese edificio a causa de los temblores de tal manera que no pueden continuar instaladas allí las oficinas Públicas.

Sinembargo no se hapreo cupado el Gobierno por la construción siquiera de ga lerones provisionales para esas dependencias.

Y el correo, el Juzgado Civil y las Alcaldía siguen alli en aquel ruinoso edifi čio, con grave peligro para los empleados y el pú blico que a ellas concurre; y la Gobernación y la A'

gencia Pral. de Policía se hallaran instaladas bajo los árboles del Parque Central, despachando in cómodamente a causa del sol, la lluvia o el viento

Y hace más de un mes que nuestro Gobierno or denó la hechura de unos sencillos galerones (dos, uno para la Gobernación y otro para el Juzgado Civil) y a esta ficha no se han concluido, por la falta de 4 latas de zinc y unas pocas tablas!

Parece mentira semejan' te indiferencia del actual Gobierno!

Nos consuela siguiera que muy pronto Costa Rica tendrá nuevo Presi dente y nuevos Ministros que de seguro se preocu' parán más por los servicios públicos.

ALAJUELENSE

#### más bajo de plaza. Por partidas descuento conveniente. LA JUNTA NACIONAL COMPAÑÍA COMERCIAL DE COSTA RICA

AVISA:

DE SOCORROS

que la Junta Directiva en su sesión de ayer acordo citar a todas las personas o casas de comercio que tengan cuentas pendientes de cobro contra esa Junta, para que las presenten con sus respectivos comprobantes en el término de quince días, contados desde esta fecha, y lo más tarde hasta el día quince de mayo próximo. Después de esta fecha, la Junta se considerará desligada de toda obligación, pues necesita cerrar sus cuentas a esa fecha.

San José, 22 de abril de 1924.

### Dr. Beogue, 16, Rue Ballu, Paris. Curacion radical de GOTA-REUMATISMOS NEURALGIAS De venta en todas las farmacias y droquerias.

MINERVA

# La concesión a Estados Unidos para abrir el Canal de Nicaragua

Universal" tomamos el siguiente

Washington, abril 3. - El Departamento de Estado ha recibido informes oficiales de que el Congreso de Costa Rica estudia ya el Protocolo firmado con los Estados Unidos, por el que se da opción al Gobierno Americano en la construcción de un nuevo canal interoceánico que en el documento se designa con el nombre de "Canal de Nicaragua."

El Presidente don Julio

El Presidente

na donde inicia sus

labores la Compañía

Nacional Hidroeléc

En la tarde de ayer estuvie-

ron los caballeros don Enrique

Ortiz y don Ramón Ulloa en la Casa Presidencial con el

propósito de invitar al señor

Presidente de la República a

que visitara la zona donde ini-

cia sus labores la Compañía

El señor Acosta recibió fi-

Ofreció hacerlo la próxima

semana antes de dejar el Poder,

la inauguración por tener que

asistir a una partida de foot

ball que se efectuará el do-

namente a los visitantes y de-

mostró mucho interés por el

Nacional Hidroeléctrica.

desarrollo de la empresa.

mingo en su honor.

trica

promete visitar la zo

Del diario mexicano "El | Acosta ha urgido al Congreso costarricense la pronta y favorable consideración del asunto. pues lo estima benéfico para su pals, sobre todo comercial. mente, por más que los Estados Unidos reciban sin costo alguno aquella opción,

Se sabe aqui que los banqueros de Nueva York y Bos. ton aceptan un empréstito de un millon de dolares que servirá para refaccionar los trabajos del ferrocarril interoceánico en los países que forman el grupo de naciones de Centro América.

# Choque de autos

Ayer chocaron los autos número 223 guiado por Carlos Arrieta y el 249 conducido por un señor Cerconi.

Ambos resultaron estropeados. En la Agencia se ventila el asunto.

### Sin luz

Antenoche estuvo sin luz una parte de la ciudad a causa de un desperfecto sufrido en la Planta del Tranvia.

Las familias perjudica excusándose de no poder ir a das estuvieron nerviosas, pues además de los tem blores, incendios y revolu ciones, se quedan sin luz.

# ANTONIO HOUED

Contratista constructor

(30 años de práctica)

Con magnificas referencias se hace cargo de toda clase de construcción

> APARTADO 470 San José

## CASA EN VENTA

EN EL CENTRO DE SAN JOSE

Se vende buena casa esquinera de grandes dimensiones. Para más detalles entenderse con esta gerencia.



ACENTE: E. DE MEZERVILLE

TELEPONO 301

CASLLA 880

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

ALT THE PROPERTY OF MALES

# Correccional de niñas

He aqui convertidas en ley las nobles y desintere sadas aspiraciones de doña Sara Casal v. de Quirós:

El Congreso Constitu' cional de la República de Costa Rica,

DECRETA:

Artículo 1.º-Se declara que el fondo creado por la ley Nº. 4 de 21 de de agosto de 1917 para el establecimiento y mante' nimiento de un asilo nacio. nal de corrección de meno res puede ser dividido en partes iguales para fundar por separado un asilo para varones y otro para muje' res.

Artículo 2. - Se autoriza al Poder Ejecutivo para proceder desde luego, con los fondos ya acumulados a la adquisición de terrenos y construcción de edificios bajo la inspección y con la ayuda de las juntas pa

#### Los tavorecidos en el último sorteo de la Cooperativa Constructora

San José, abril 25 de 1924.

Estimado señor:

Tengo el gusto de poner en su conocimiento q' en esta fecha se verificó el sorteo extraordinario de cinco casas edificadas en el terreno "Germinal, de esta Sociedad, resultando favorecidas las siguientes personas:

790. - Manuel Barrionuevo 792. - Rafael Mora Soto

561. — Benilda Soto de Mora

929. - Santiago Aguero 987. — Liduvina Fernández S

Agradeciéndole la publicación de esta nota, soy de Ud con

Atto y S. S.

toda consideración.

JORGE CARVAJAL.

# El Gral. Monge toma revancha

con los policias echandistas

Ayer en la mañana, tan pronto el ya célebre general Monge se hizo cargo de la Segunda Sección de Policia, pro cedió a tomar revancha con los policias de filiación echan dista, dándoles de baja a seis de ellos

tronales que puedan nom' brar y siempre bajo la di' rección de la Secretaria de Gobernación.

Comuniquese al Poder Ejecutivo.

Dado en el Salón de Sesiones del Congreso.-San José, a los veintitrés días del mes de abril de mil novecientos veinticuatro.

> CARLOS DÍAZ Vicepresidente

M. F. QUESADA JORGE ORTIZE 1er. Secretario 1er Prosecretario

Casa Presidencial. San José, a los veinticinco días del mes de abril de mil no vecientos veinticuatro.

Ejecutese,

JULIO ACOSTA

El Secretario de Estado encargado del Despacho de Gobernación,

AQUILES ACOSTA

### Hay mucho entusiasmo por la gira del próximo domingo a Electriona

Numerosas familias de esta ciudad se preparan para tomar parte en la gira que se efectuará el próximo domingo a "Electriona" donde se inaugurarán solemnemente los trabajos de la Compañía Nacional Hidroeléctrica.

El tren que saldrá de esta capital es gratis como lo hemos anunciado. Los interesados de ben proveerse del tiquete res' pectivo en la Joyería Ortiz

### No me lo crea

pero permitame probárselo. Yo le doy el alivio que Ud. no ha podido obtener con tanta medicina. Yo alivio desde el terrible reumatismo hasta una simple torcedura, Busquen. me en todas partes. Mi nombre es Linimento Ruso, el Rey del dolor.

# Texto de la ley para el Asilo Las gnandes sensaciones políticas de ayer en esta capital

# Inusitado movimiento en los cuarteles

Sección se le dió de baja

Durante todo el día de ayer y en las primeras horas de la noche hubo gran movimiento de automóviles y de camiones en esta ciudad.

Se decía que estaba prepado el Estado Mayor.

A eso de las diez pudimos constatar que en efecto en los camiones habían traido mucha gente de pueblos vecinos para reforzar la Segunda Sección de Policía con jimenistas, pues el General Monge, en cuanto lo hicieron Comandante interino de ese cuartel, dio de baja a casi todos los echandistas que

# Actitud del Comandante

nunció el Segundo Comandante señor Lizano, estando su renuncia en tramitación. Sin embargo, aunque todavía no se le ha aceptado él se retiró ayer mismo de aquel centro militar jimenista, que ha que-

# Emigran para Panamá las aves pálidas

semana han hecho sus maletas para diririgirse a Panamá, quince mujeres de la vida airada quienes buscan otro ambiente en la vecina república. Muchas de ellas son jóvenes de 15 a 19 años y tienen familia en esta ciudad.

Los deudos de esas des

Suscribase a este Diario

Encargue sus Trabajos IMPRENTA y LITOGRAFIA



# A las Familias

Ud. tiene que dar agradecimiento por pésames que haya recibido.

Ud. tiene que invitar a un entierro.

Ud. tiene que invitar para una misa de cabo de año o novenario.

Ocupe el Diario del Comercio, en donde se le publicará en forma de tarjeta. Y le garantizamos que será vista por infinidad de personas, porque nuestro Diario va a todos los hogares.

Ricardo Jiménez, se dijo que

la Comandancia le había sido

ofrecida a don Raúl Acosta,

pero anoche no había aceptado

el puesto y parece que se nie-

ga a aceptarlo con todo y ser

que volvería a la Segunda el

coronel Quirós, pero tampoco

aceptó ni quiso tomar siquiera

Todo este movimiento obe-

decía al hecho de que algunos

jimenistas supieron que don

Ricardo Jiménez había entrado

en arreglos con el Partido

Agrícola, para evitar caóticas

conmociones durante los pri

En diferentes circulos se

afirmaba que esos arreglos es-

taban en muy buen pie, y que

ya la situación política se

con marcada insistencia, entre-

vistamos al Lic. Echandi quien

nos aseguró que había mucho

de fantástico en los rumores

de la calle, pues ni él había

dirigido nota alguna a don

Ricardo Jiménez, ni don Ri-

cardo a él, mencionando nombres

Para dar a nuestros lectores

una información exacta de la

situación política, preferimos

reservar algunos datos hasta

poder sur inistrar todos los

detalles verídicos y comproba-

dos del movimiento que se

Lo que decía "La Tribu

el periódico "La Tribuna" de

cía lo siguiente en su pizarra:

publicará completos detalles del

arreglo político que se está rea-

lizando entre el echandismo y

el jimenismo, para llevar a la

Presidencia de la República al

Los señores echandistas y jimenistas están de acuerdo

El Coronel Pinaud "ca-

Cuando el co-propietario de

esa Empresa llegó a la oficina,

se "calentó" y dió orden de bajar la pizarra pues sólo se

Y el pizarrón volvió al in-

terior, triste y humillado.

Lic. don Arturo Volio.

con esa designación,

liente"

trataba de bolas,

Hasta las diez de la noche

"La Tribuna" de mañana

na" en su pizarra

está llevando a cabo

Datos que reservamos

para las designaturas.

Como la noticia circulara

meros días de mayo.

había definido.

Corrió entonces el rumor de

hermano del Presidente.

en cuenta la proposición.

Los pactos políticos

# A casi todo el echandismo de la Segunda

Don Raúl Acosta Siendo interino el nombramiento del tocayo de don

rándose un golpe del jimenismo (ya esta es la centésima revolución...) y que en la casa del Licdo, don Carlos María liménez se había reuni-

allí prestaban servicio-

# señor Lizano.

En vista de esta actitud redado a merced del General

En el término de una

dichadas mujeres han tratado de obstaculizarles el viaje sin lograr sus propósi.

## Se clausuraron las sesiones extraordinarias

La anunciada sesión parlamentaria de ayer no se efectuó por følta de quorum. Así, pues, se clausuraron las sesiones ex' traordinarias quedando en discusión varios importantes engociados.

El lunes próximo comienza el arreglo del Salón Rojo de la Casa Amarilla para la elección del Presidente... Verde.

# Negra visita

Procedentes de la linea se hallan en esta capital cerca de cincuenta negritos y negritas que no se cansan de ver, oir,

## Don Alfredo Saborío es el abogado que tomará a su cargo el proceso criminal contra el autor o los autores del último incendio

El joven y talentoso abogaco don Alfredo Saborio Montenegro, se ha hecho cargo del proceso criminal contra el autor o los autores del último incendio.

Estudiada la sumaria y leidas las declaraciones que se han hecho, junto con otros

datos que se tienen reunidos, procederá contra los presuntos responsables: primero por la vía criminal y después por la

Actuará de acuerdo con el Director de este diario, quien puso en sus expertas manos esta delicada misión.

#### En una finca de Alajuela se enguentra una reliquia histórica

Unos peones de la finca que posee en Alajuela el general don Juan B. Quirós encontraron en un paraje muy llamati' vo, una enorme bola de hierro que según parece es del tiempo de don Tomás Guardia y servia como pertrecho de gue-

Posiblemente sea exhibida en la capital.

## Salio del país un joyen muy conocido dejando enormes deulas

Hace pocas semanas se embarcó para los Estados Unidos un joven muy conocido en esta capital, quien se daba la gran vida y tenía humos de millonario.

Ese caballero dejó deudas que pasan de varios miles de colones. Hay muchos acreedores que

están pegando el grito al cielo.

La Memoria

# de Fomento

El señor Ministro don Narciso Blanco tiene con cluida la Memoria de Fo mento que prentará al Con greso en las sesiones ordi narias.

Entre las obras llevadas a cabo se señalan algunas muy interesantes.

# Aumento del precio del alumbrado

La compañía de don Felipe J. Alvarado tiene concluido y listo para ser puesto en vigencia el pro vecto de aumento del pre cio del servicio de luz eléctrica y fuerza motriz.

Basa su pretensión en el precio de los materiales y en los gastos que le ocasiona el servicio.



LOS CIGARRILLOS

# Yolanda

son fabricados de tabacos Virginia y Costa Rica cuidadosamente selecionados y debido a su calidad superior y a su sabor fijo e invariable han llegado a colocarse a la cabeza de los cigarrillos del país: : : : :

Un lujo que Ud. puede darse

# La Minerva

del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

# PERSONALES Y SOCIALES

A cargo de GUILLERMO TRISTAN

#### Cumpleaños

Celebra hoy su cumpleaños doña Emilia Echeverria Escalante de Marten.

#### Fechas matrimoniales

Celebran hoy la fecha de su matrimonio don Mateo Fournier y doña Hortensia Acuña (1913); don Juan de Dios Ramírez y doña María Quirós; don Roberto Bonilla y doña Angela Durán (1903); don Miguel Trejos y doña Alice López (1915); don Juanito Romagosa y doña Consuelo Suñol (1899).

#### Recordatorios

Cumplen años hoy de haber fallecido don Guillermo Beer Witting (1909) y el doctor don Domingo Rivas Salvatie-17a (1000).

#### Felicitación

Con ocasión de celebrarse hoy el día de San Cleto, nos es muy grato enviar nuestra enhorabuena al señor ex-Presidente de la República Lic. don Cleto González Víquez.

#### Viajoros

Don Anibal Peña y señora regresaron de Turrialba.

El 10 del mes próximo deben salir para Europa don Avelino Alsina señora y famitia y el Lic. don Mariano Alvarez Melgar, señora y familia. Don Julio Jurado salió para Limón en compañía de su senora esposa después de haber permanecido varias semanas en esta capital.

A Sixaola regresaron don Frank Echeverria y señora.

## Enfermedad de Monseñor

Por noticias telegráficas de Guatemala se ha sabido en esta capital que el Ilustrísimo señor Obispo de Santa Rosa de Copán, Monseñor Claudio Volio Jiménez, quien se encuentra temporalmente en aquella República, está enfermo de algún cuidado. Sinceramente deseamos el pronto restablecimiento del ilustre prelado.

#### La boda Rodríguez. Calvo

La ceremonia matrimonial del señor don Eduardo Rodriguez Alvarado y la señorita Isabel Calvo Castro se efectuará mañana domingo a las dos de la tarle con un carácter rigurosamente familiar, en la residencia de doña Luisa Alvarado v. de Rodríguez.

# Se compran

números del DIARIO DEL GOMER

Cio de las siguientes fechas, del año de 1928.

Febrero	Viernes	16	
Marzo	Viernes	16	
	Martes	20	į
,	Domingo	25	
	Vierues	30	į
,	Sábado	31	
Abril	Domingo	10	
Junio	Viernes	10	
	Jueves	7	ı
Julio	Martes	10	
Octubre	Domingo	21	
39	Martes	23	
	Viernes	26	
	Domingo	28	
Novm.	Sábado	24	
'n	Domingo	25	+
Dictr.	Martes	4	

Miércoles

#### Enfermos

Se encuentra enfermo el nino Jorgito Figuls.

Guarda cama doña Julia de Barrantes.

La señorita Maria Teresa Alfaro se encuentra delicada de salud

Doña Micaela de Romain ha estado enferma.

Guarda cama la señorita Carmen Garcia.

Carlota Y. v. de Gallegos, Guillermo Gallegos y Aiice de Gallegos, Luis Robert y Margarita G. de Robert, Fernando, Jorge, Victoria, Felipe, Cristina, Luis Demetrio y José Maria Gallegos, presentan por este medio sus agradecimientos a todas las personas que enviaron ofiendas florales o de otro modo han manifestado su condolencia

## Boda en Alajuela

En la ciudad de Alajuela se ha efectuado la ceremonia ma trimonial del señor don Jorge Araya con la señorita Elena Fallas, quienes fuerou apadrinados por don Luis Sibaja y doña Celina de Sibaja, por sí y en representación de don Clodomiro Fallas y doña Regina de Fallas, residentes en los Estados Unidos, don José Aguilar y doña Eloisa Avila de Araya, por sí y en representación de don José Maria Fallas y doña Mercedes de Riva, don Francisco Villaorrela y señora, don Sigifredo Vargas y señorita Clemencia Odio, don Francisco Abaren y señorita | de bodas.

Felicia Vargas, don Ramón Molina y doña Fidelina de Molina, don Sigifredo Orozco y doña Rafaelita Quesada de Monge, don Jaime Chacón y doña Angélica de Aguilar, don Absalón Conejo y señorita Angélica Zumbado, don Aquiles Monge y señorita Berta Solera, don Juan Angel Chacón y señorita Natividad Fallas, don José M. Sáenz y doña Mercedes Otárola de Sáenz. Después de la ceremonia religiosa se efectuó una recepción en casa de los padres de la novia. Los nuevos esposos salieron para Cartago en viaje

# El Doctor Domingo Rivas

Hace hoy 25 años que fa- no pudo ser electo debido a la lleció en esta capital el Dr. don Domingo Rivas, una de las figuras más prestigiadas del Clero Nacional y a quien la Iglesia Católica de Costa Rica le es deudora de muchos y valiosos servicios.

Fue el Dr. Rivas, Deán del Venerable Cabildo Eclesiástico y Vicario Capitular. Designado para Obispo de la Diócesis después de la muerte del Ilustrísimo Sr. don Anselmo Llorente y Lafuente, Primer Obispo de Costa Rica, I tana,

fuerte oposición que tenía su candidatura en el Gobierno Ci vil de aquella época.

Fue un intelectual de altos vuelos y méritos. Sus obras se encuentran dispersas en varies periódicos y revistas.

Sus restos descausan en una humilde fosa en el Cementerio General y posiblemente sea trasladado en día próximo al mausoleo del Cabildo Metro politano construído al lado sur de la Iglesia Metropoli-

### La Librería Española de María V. de Lines

Avisa a las Juntes de educación, al Personal docente y a todas las personas que se interesan por la enseñanza, para la próxima apertura del curso lectivo de 1924 pondrá a la venta el

#### LECTOR COSTARRICENSE

Libro 10., 20., 3'., y 4°. edición completa. mente reformada y aumentada con grabados y texto. Además una nueva edición corregida y aumentada del SILABARIO COSTARRICENSE de don Na. poleón Quesada.

No deben olvidar tambien que en la Libreria Esañola encontrarán un completo surtido en cuader. nos, pizarres, cesquillos, lápices, borrsdores, compases, papeles para dibuje, mapes y en general tode clase de material relacionado con la enseñanza. que ofrece a su distingida y numerosa clientela a los precios más bajos de plaza.

## La Oficina de Agencias y Comisiones ERNESTO ORTIZ

La Tienda de Novedades La Americana y la Imprenta Ortiz, avisan al público y en particular a su numerosa y distinguida clientela

Que la primera está en conexión con las principales jardi nerías de la capital y por esto se puede hacer cargo del envío rápido de coronas funerales. Que la segunda tiene un gran surtido de cintas para corenas, negras, moradas, topo y otras novedades, y que la tercera imprime cintos y esquelas para funerales a cualquier hora del dia o de la noche y los domingos y días feriados.

De manera que si Ud. necesita una corona con su cinta impresa, no dé muchas vueltas y ocurra donde ERNESTO ORTIZ y alli lo consiguirá todo mejor que en otra parte. Así mismo la IMPRENTA ORTIZ se hace cargo de toda

clase de trabajos del ramo a los precios más económicos. Teléfono 250 - Apartado 374 - Telégrafo "ERTIZ" Calle 3.ª Norte N.º 125

# con motivo de la muerte de su esposo y padre Dr. don Felipe Gallegos Quesada

### El 27 de abril 54° aniversario

de la caída de D. Jesús Jiménez, se adelantarán los relojes una hora en Estados Unidos

San José, 25 de abril de 1924. Señor Director del

DIARIO DEL COMERCIO

Para su conocimiento y para que se sirva darle publicidad. trascribo a usted la comunica ción siguiente:

'San José, C. R. 25 de 1924.

Señor Sub-Director General de Telégrafos.

Pte. Tenemos el gusto de avisar le que desde las dos de la mañana del día 27 de abril los relojes en los Estados Unidos serán adelantados una hora-

All America Cables Inc". De usted atto. S. S.

> A SAGOT Sub-Director General de Telégrafos

# Nuevo bachiller

En la ciudad de Heredia obtuvo el título de bachiller en humanidades el joven don Virgilio Martínez Soto, aprovechado estudiante del Instituto de Alajuela.

El señor Martinez concluirá sus estudios en esta capital.

#### Deportista herido

El deportista sirio Tabasch fue golpeado gravemente en una reyerta que tuvo con la policía. Presenta un golpe de cuidado en la cabeza.

# Alberto Aragón

Agente de Aduanas

Carros descargados hoy:

539, 484, 667, 474.

Por descargar:

Ninguno.

#### Tipos de cambio

Dolares	400 -
Libras	350 -
Paris	128 -
Езраñа	280 —
Italia	90 -
Suiza	
Bélgica	109 -
Berlin	400 -
Amsterdam 0.37	oro am.
San José, abril 25	de 1924

### La peste de tifoidea en Tres Ríos aumenta a pesar de los esfuerzos para contrarrestarla

El doctor don Julio César Ovares, médico nombrado para combatir la peste de tifoidea que se ha desatado en la jurisdicción de Tres Rios, desde hace varias semanas trabaja con plausible empeño en con trarrestar el mal, pero a pesar de sus esfuerzos nuevos casos han venido a hacer más empeñoso el trabajo del doctor Ovares, quien no descansa en combatir el flagelo que azota a aquel pueblo.

La lista de enfermos atacados del mal es la siguiente: José Ramírez, Josefa Garita, Joaquin Sánchez, Ricardo Ramirez.

Rosa Quesada, Maria Quesada, Pantaleón Pèrez, Juan Madriz, Gonzalo Bejarano, Higinia Montoya, Cruz Sanabria, Jesús Campos, Simón Villalobos, Gregorio Cedeño, Juan B. Pérez, Juan B. Zúñiga, Rafael Salas, Odilia Castro, Josefa Quesada, Carmen Pérez, Fidelina Guerrero, Ofelia Gómez, Bernardo Sanabria Angelina Sanabria, Victor Manuel Villalobos, Gabriel Valverde, Rosalina Morales, Ramón Solano, Adela Soto, Ana Solis, Julio Vargas, Beatriz Flores, Custodia Robles, Ramón Valverde, Ramón Solano y

# Cantina EL BOLSIN

VICTORIANO HERNANDEZ, Propietario

Cerveza alemana Pschorr Brau de barril, blanca y negra Ostiones frescos en concha, renovados diariamente

Servicio esmerado de TE, CAFE y Chocolate

# Stable at Otoya

Riding horses

Cars for transports

Wagon for demanagin

Couches at any time

Caballos para paseos o jornadas al volcán Coches a toda hora Carretones para transpor-

Vagón para traslado de muebles

Pida a la Caballeriza del Barrio Otoys.-Telef. 654 JOSE MARIA ZELEDON

Antes de ir a comprar a la tienda o almacén donde tiene usted costumbre de surtirse de lo que necesita, pase a la Industria Francesa donde le suministrarán muestras y precios para que usted se convenza de que la Industria Francesa vende más barato a plazos que las otras tiendas al contado.

No se olvide que nuestro lema es:

Abra un CREDITO y se le fia

Afrecho de trigo acaba de recibir

Fernández. Luman T OI HUHHAA

De venta solamente en el ALMACEN

**TELEFONO 198** 

**APARTADO 614** 

Busque nuestro Diario

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

### La Cartilla Histórica de Costa Rica

Decretada como obra de texto en el Instituto de Guatemala

En los últimos canjes que hemos recibido de la hermana República de Guatemala, hemos visto con satisfacción que el Ministerio de Instrucción Pública de aquella república ha adoptado como texto, para el estudio de la Historia de Cos' ta Rica en los colegios oficiales, la Cartilla Histórica de Costa Rica escrita por nuestro profundo historiador don Ricardo Fernández Guardia, la que puede conceptuarse como el texto más completo de his toria patria

La tercera edición de esta obra, editada en el exterior, fue aumentada por el señor Fernández Guardia con muchas interesantes anotaciones. Comprende hasta la administración de González Flores.

# Duelo en Alajuela

En la mañana de ayer falleció en la ciudad de Alajuela el señor don José Agapito Salas, de 80 años de edad y persona importante de aquella ciudad.

A las cinco de la tarde se efectuó el entierro, con buen acompañamiento.

Enviamos nuestro pésame a su hijo don José Matías Salazar, su señora esposa y familia, el que hacemos extensivo al resto de la familia doliente-

### Libros de texto para una escuela

La señorita Anita Tristán, Directora de la Escuela Mixta Mauro Fernández, ha dispuesto señalar como textos en los grados superiores de la escue la que regenta, los siguientes: Tercer Grado, "De la Vida de las Plantas por don Juan José Carazo, Cuarto Grado, 'Descu' brimiento y Conquista de Costa Rica" por don Ricardo Fernández Guardia, Quinto Grado, "Viajes a Guatuso" por don Amando Céspedes Marín. Sexto Grado, "Crónicas Coloniales" por D. Ricardo Fernández Guardia.

Ojalá todas las escuelas imi taran la disposición de esta señorita Directora.

## Los duelos de ayer

Adelina Vargas de Bermúdez, 54 años, casada con José Bermúdez, vecina de San José. Miguel Angel Mora, de tres meses, hijo de Ricardo Mora

Napoleón Garay Aragón, de 24 años, vecino del distrito del Hospital, de nacionalidad nica ragúense, hijo de Pablo Garay y Delfina Aragón, vecinos de

y Pilar Vega.

José Tomás Ortiz, de 14 me ses, vecino de Puntarenas.

# Reclamo

# contra una compañia

## bananera

Algunos poseedores de ac ciones de la compañía bananera "El Prado" se encuentran molestos por cuanto no han re cibido sus dividendos desde hace dos años y por ignorar el pie en que se hallan los inte reses de esa sociedad.

Al menos asi nes lo informó un accionista

#### Lea este Diario

#### Crónicas internacionales

# La política extranjera del laborismo

Cuando el Gobierno laborista se hizo cargo del poder, surgió un interés extraordinario así como también un temor muy marcado entre ciertos elementos del continente europeo.

¿Cuál sería la politica extranjera del Partido Laborista? ¿Habría un eventual o inmediato rompimiento con Francia? ¿Tendería sus manos a Alemania para ponerse en contra de Francia?

De antemano se sabía ya que el Partido Laborista otorgaría el reconocimiento a Rusia sovietista, pero, habiéndola ya reconocido formalmente, ¿qué haría después?

Para responder mal o bien todas estas importantes cuestiones, el Laborismo ha demostrado cuán poco puede realizar un partido, cualesquiera que hayan sido sus promesas antes de ser electo, una vez llegado al poder.

No es demasiado decir que la politica extranjera y los negocios con los países del exterior, han sido la piedra de toque que ha derrocado a los tres recientes primeros ministros. Lloyd George, durante algún tiempo pudo dar la apariencia de salir victorioso de esas pruebas, sobre todo después de que logró llevar a cabo una de sus maravillosas hazañas, dejando perplejo y abrumado a su contrario extranjero.

Sin embargo, a la postre, si bien el colapso de los griegos en el Oriente pareció venir a dar motivo para su caída, el hecho es que cayó principalmente a causa de que el pueblo británico estaba ya cansado de obtener victorias sin resultados y de emprender campañas triunfantes que tenían que iniciarse nuevamente en la siguiente conferencia.

Cuando Lloyd George dejó su puesto a Bonar Law, y cuando a su vez lo hizo Bonar Law en favor de Stanley Baldwin, los negocios extranjeros cayeron una vez más en manos de Lord Curzon.

Lord Curzon es un discípulo de la escuela de Palmerston. Asumió la misión de dar conferencias a Europa en forma más o menos altiva, con la diferencia de que mientras que Europa, y Francia en particular, se encontraban paralizadas con los métodos de Lloyd George, sin que ocurriera cosa alguna, bajo las órdenes de Curzon comenzaron a seguir su propio camino.

Ahora, me encuentro convencido de que por de bajo de todo lo demás en el presente triunfo del laborismo, se encuentra un resentimiento nacional sobre la forma con que se ha permitido que el país se conduzca en el extranjero, haciendo el papel de una potencia de segunda orden.

El desafortunado boletin que se publicó después de que Mr. Baldwin entrevistó a M. Poincaré en Paris, fue recibido en Londres como si hubiera sido una noticia de un desastre sufrido en el campo de batalla.

En toda Inglaterra prevalecía el sentimiento de que el Primer Ministro de la Gran Bretaña se había rendido, ante el Primer Ministro francés; tanto los órganos de la prensa como la inmensa mayoría de los ciudadanos, se mostraron furiosos a ese respecto.

Ahora parece evidente que la primera necesidad que tiene que satisfacer Mr. Ramsay MacDonald, consistirá en restaurar el prestigio británico, por lo menos en el concepto de los ingleses. ¿Pero podrá hacerlo?

Teóricamente, tiene que romper con Francia, pero en el terreno de la práctica, romper con Francia no equivale a simplificar de manera alguna la situación ale mana, y en vista de la extremada nerviosidad que existe en este país, podría dar origen a una competencia en materia de fuerzas aéreas, lo que implicaría grandes gastos, restringiendo fatalmente las cantidades disponibles para la realización de los planes laboristas acerca de alojamientos para los obreros y de ayuda a los trabajadores que carecen de destino, y al fin precipitaría una disputa entre los pacifistas y el resto del Partido Laborista.

Así pues, Mr. Mac Donald desde un principio ha aceptado la necesidad de trabajar con la ayuda de Paris, de la misma manera que tuvieron que hacerlo todos sus predecesores desde que comenzó la guerra.

Se encontraba en la posición de los fabricantes de cierto artículo de tocador, quienes hace algunos años acostumbraban anunciar que siendo ya incapaces de mejorar el artículo en cuestión, habían mejorado la caja que lo contenia.

Mr. MacDonald no podía cambiar los elementos fundamentales de la política exterior británica, pero si pudo hacer un cambio de algunos de sus métodos, y ese cambio se ha realizado ya.

Su posición era mucho más suerte en el interior del país que la de sus predecesores, porque la nación mientras tanto había tomado una actitud decidida sobre ciertos problemas elementales.

Cuando Lloyd George estaba entablando discusiones con los diversos estadistas tranceses, la desconfianza y la antipatia que inspiraba Lloyd George en Inglaterra, traje ron por resultado asegurar muchas simpatias inglesas en favor de los tranceses, y además la resistencia francesa contra Lloyd George se vio fomentada en las declaraciones editoriales de importantes periódicos ingleses.

Cuando Lord Curzon se hizo cargo de la lucha ésta se transformó en una batalla entre ambos Ministerios de Negocios Extranjeros, volviéndose en cierto modo una lucha subterránea. Pues el público carecía de informes, lo que le hacía mostrarse inquieto y cada vez lleno de mayor descontento.

Ciertamente que en el curso de los últimos catorce meses, o lo que es lo mismo, desde que se llevó a cabo la ocupación del Ruhr, el público británico ha llegado a adoptar algunas conclusiones bien definidas.

No existe ahora la menor posibilidad de que algún Primer Ministro de la Gran Bretaña logre obtener una mayoría en la Cámara de los Comunes y a favor de una alianza directa con Francia, a tavor de cualquier garantía directa británica en favor de la seguridad trancesa o a favor de cualquier arreglo militar celebrado entre ambos países.

Todavía es posible que la seguridad trancesa pueda contar con una garantía británica indirecta que se otorgara por el conducto de la Liga de las Naciones.

Posiblemente se llegaría a celebrar un convenio por medio del cual los recursos militares de la Gran Bretaña quedarian comprometidos a defender a Francia para el caso de que Alemania nuevamente atacara a los franceses y de que la Liga de las Naciones declarara que tal ataque había sido sin provocación o injustificado.

Desde que terminó la guerra ha habido aquí una lenta pero segura decadencia en el sentimiento público a favor de los tranceses, que tuvo su culminación debido a que ambos pueblos habían tenido que combatir contra el mismo enemigo.

Hoy el público británico abriga por lo general la creencia de que la política francesa hacia Alemania con motivo del incidente del Ruhr, no solamente ha sido equivocada, sino que además de poner a Europa a orillas de un nuevo conflicto, esa misma política es la principal responsable de la falta de trabajo para los obreros ingleses

y de todas las malas consecuencias de dicha falta de trabajo.

De la misma manera la masa del público británico abriga la creencia de que los tranceses están haciendo casi segura una nueva guerra, de que están estimulando el odio de los alemanes y los resentimientos de la nación germánica, haciendo así inevitable que cualquiera garantía británica en favor de la seguridad francesa, equivaldría a un contrato para entrar a tomar participación en una guerra que se encontrara ya en vías de preparación.

El resentimiento británico, de cuya existencia no cabe dudar, reconoce como centro a M. Raymond Poin caré, de la misma manera que cuando estuve en París hace tres años, pude darme cuenta de que todo el resentimiento francés se encontraba concentrado en Mr. David Lloyd George. En 1922 era palpablemente imposible que la opinión británica pudiera hacerse oir en Francia, mientras que su portavoz fuera Mr. Lloyd George, y me siento inclinado a pensar que el caso francés es igualmente desesperado en Londres hoy, mientras que su expositor continúe siendo el actual Presidente del Consejo de Ministros, M. Poincaré.

Ahora hien, Mr. Ramsay McDonald vió desde un principio que no podría, como lo desean algunos liberales americanos y la mayor parte de los radicales en Inglaterra, tratar de imponer su voluntad a Francia por medio de algún acuerdo real o aparente entre la Gran Bretaña y la nación alemana.

Tenía que tratar con Francia, pero siempre como se trata con un opositor amistoso. Por consiguiente, con muy gran habilidad comenzó por exponer cuál era la opinión británica franca, abierta e inequivoca, sin emplear para ello ni la destreza de Lloyd Ceorge, ni tampoco la truculencia de Lord Curzon.

Cuando inmediatamente después de que se hizo cargo del poder, Lloyd George hizo sus características declaraciones acerca de un supuesto convenio celebrado durante la conferencia de Paris entre Mr. Wilson y M. Clemenceau, Ramsay McDonald, con un fino sentimiento de la diplomacia, se aprovechó de esa oportunidad para dirigirse a Paris ofreciendo una disculpa directa, medida que trajo consigo resultados verdaderamente sorprendentes.

Luego, por medio de una entrevista que concedió a un periódico de Paris, invitó al pueblo francés a que se abstuviera de buscar significados ocultos en sus palabras, o de ver fines secretos en cualquiera de sus acciones.

Como resultado de todo esto, no creo que resulte exagerado decir que el nuevo Primer Ministro de la Gran Bretaña ha logrado crear una atmósfera mejor que la que había existido entre Paris y Londres por lo menos desde hace cinco años.

FRANK H. SIMONDS

### Estafan

a unos estudiantes costarricenses que se hallan en el exterior

Las autoridades de policia tienen conocimiento de una denuncia presentada por dos padres de familia contra cierto conocido personaje, quien fue comisionado para remitirle fondos a Europa a varios estudiantes y se hizo el gato bravo con el dinero ageno.

El asunto es viejo. Los padres remitian mensualmente los fondos necesarios y el indiciado disfrutaba muy tranquilo y satisfecho de ellos. Se daba la gran vida.

Por fin los estudiantes pegaron el gran grito, pues iban a ser expulsados de los colegios. Entonces se descubrió el gran tortón

El acusado niega los hechos, pero ya tendrá para rato con la causa que se le sigue.

## Regresaron

# de Talamanca los buscadores de las minas de esmeraldas

Antenoche llegaron a esta capital los excursionistas que salieron hace tres semanas rum bo al Cerro de la Muerte y Cerros de Talamanca en busca de las minas de esmeraldas.

El jese don Pio Acuña a quien le ha dado la chistadura de buscar lo que no ha perdido y quien cree en leyendas históricas y narraciones coloniales viene muy satisfecho de su gira y con el morral lleno de piedras, barros, arenas y cuanto pudo encontrar en aquellas virgenes regiones.

## VUELVE el espionaje

Vuelve el espionaje a introducirse en Costa Rica. Espías del jimenismo vigilan los cuarteles de policía, la casa de los señores Echandi, Peralta, Cordero, etc.

La residencia del Lic. Carlos Maria Jiménez permanece llena de copartidarios (sic) que hacen servicio de campaña día y noche

Los señores del jimenismo han tenido el buen cuidado de escoger su cuerpo de esbirros entre los que sirvieron con tan 'honroso' cargo a los Ti-

### Inspector de instalaciones electricas

El joven don Miguel Angel Montealegre ha sido nombrado Inspector Municipal de instalaciones eléctricas

Dadas sus capacidades el nombramiento resulta muy acertado.

### Cargos contra el medico del pueblo

Don Florentino Araya nos ha enviado una larga carta en la cual le hace graves cargos al médico del pueblo doctor Zeledón Alvarado, a quien acu sa de no llenar debidamente sus funciones,

Al menos así lo dice don Florentino

DR. RAFAEL CRUZ

Extracciones sin dolor Trabajos Garantizados Frence a la Botica Francesa

Contiguo al Desp. del Dr. Uribe

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica

# Importantes noticias de la República Argentina

Congresos Internacio nales

Fue designado Presiden te de la Delegación de la República en el Congreso Internacional de Emigra ción que se celebrará en Roma oportunamente, el Ministro de Agricultura de la nación doctor don Tomás A Lebreton quien partió el 17 del corriente para Italia a los efectos indica. dos, quedando interinamente al frente de su despacho el Ministro de Gue rra General Agustin P. lusto.

Fueron designados Delegados del Gobierno en el Centenario de la fundación de la Universidad de Nápoles, el Ministro de la República en Italia doctor don Fernando Pérez y el doctor don Daniel Cranwell.

Fueron designados De legados del Gobierno en el Congreso de Legislación Aérea el Capitán de Navio don Ricardo Ugarza y el Mayor don Francisco Arteaga.

#### Elecciones nacionales

El resultado de las elec. ciones nacionales verificadas últimamente en el pais, dió el triunfo en la capital a la representación socia. lista que obtuvo un sena dor y 13 diputados por la diera algunas explicaciones

mayoria sacando la minoría, la representación radi cal con 6 diputados. A pe' sar de ello, el Gobierno tiene mayoria en ambas cámaras.

Fue electo gobernador por la provincia de Jujuy, el señor Benjamin Villafa ñe y senadores nacionales por la misma provincia, los señores Teófilo Sánchez de Bustamante y Carlos Sa' bala, todos de filiación ra' dical (Partido Guberna' tivo).

#### Legislación obrera

Comenzó a regir su fun' cionamiento la Caja de Jubilaciones y Pensiones para obreros y diversos gremios.

#### Representación diplo mática extranjera

Fue reconocido en su carácter, el nuevo Ministro del Japón, señor Rokuro Maroy.

#### Arzobispado de Bue nos Aires

Con motivo de la designación por parte del P. E. de Monseñor de Andrea para Arzobispo de Buenos Aires, fue llamado de Roma el Ministro ante el Santo Padre don Daniel García Mansilla con objeto de que

Jesús M. Castro V.

relacionadas con ese asun' to en las gestiones respec' tivas ante el Vaticano.

#### Cotizaciones ganade ras (hasta el 14 de abril)

## Novillos (para frigorifico)

Muy especiales a \$ 133. Especiales de \$118 a \$128. Muy gordos de \$ 80 a \$116. Para consumo de \$54 a \$ 87.

#### Novillitos

Para consumo de \$ 29 a \$81.

Vacas.-Para consumo de \$ 28 50 a \$ 117.

Vaquillones .- Para con' sumo de \$ 22 a \$ 65.

Terneros.-Para consu' mo, de \$2 a \$62.

Se inició el 15 de abril con franco éxito, la aplica. ción de la ley para venta de ganado al peso vivo co' tizándose ese día los novi llos especiales. (Para frigo' rífico) de \$ 021 a \$023 la libra de carne. Muy gor' dos, de \$018 a \$ 020 Para consumo de \$012 a \$ 016. Novillitos para con' sumo de \$010 a \$018. Terneros para consumo de \$ 0 06 a 025.

#### Cotización de Cerea les

Trigo: Abril, a \$1062. Mayo, a \$ 10 70. Junio a \$ 10 79.

Maiz: Mayo a \$8 Junio.

oscala en Habana y Cristóbal.

ton para Bristol, Inglaterra.

Sub-agentes en San José.

para Boston, los domingos en la mañana.

San José, Marzo 28 de 1924

Lino: Mayo a \$ 19 10. Junio a \$ 19 20.

#### Cueros vacunos

A \$ 11 50. Lanas de cruza mediana de \$ 19 80 a \$ 20, de calidad gruesa de \$ 17 a \$ 17 70. Lanas de segunda esquila, cruza mediana a \$ 14, \$ 15 \$ 16 y \$ 16 50. De Rio Galle gos cruza fina y mediana a \$ 29, de San Julián cruza fina suelta de \$ 26, de San' ta Cruz cruza fina y media' na a \$ 25.

#### Año Agricola (1923-1924)

Siembra patatas.—Aria sembrada 162, 760 hectá reas. Pronóstico de produc' ción 959, 980 toneladas, correspondiendo a la pro vincia de Buenos Aires el 80 por ciento de la super' ficie sembrada y el 74 70 por ciento de la producción.

#### Cèdulas hipotecarias

Las cotizaciones se man' tienen en alce llegando a 100 30 por ciento.

#### Recaudación aduane ra

Aduana de la Capital. Se ha percibido desde el 1.º de Enero del corriente año al 15 de abril la suma de \$ 84. 894, 666 con 21 cts., excediendo en \$ 5.784,547 con O4 cts. lo recaudado sobre igual período en el año 1923.



# Movimiento Diario

#### Nacimientos

José, de Antonio Ortiz y Josefina Hernández.

Maria, de Manuela Masis. Fausto, de Joaquina Arroyo, Noemi, de María Talavera. Dora, de Eida Lindo.

Carmen, de Ramona Barquero. Hortensia, de Rafaela Cor-

#### Pasaportes

Eduardo Tovar, para Europa. Tiburcio Padilla, para Europa Samuel V. Estrange, para Coba

Golan Rohan, para Panamá Rafael A. Meoño, para Panama

#### Maritimas

Limón, 25.-Hoy a las 6 horas fondeó el vapor inglés "Toloa" de 4138 toneladas, procedente de Cristóbal, C. Z. con 14 horas de mar, 146 tripulantes, Capitán A D. Livignston y consignado a U F. Co. Pasajeros: Benjamin Gó. mez Cáceres, Elisa Gómez Cá. cerez, Maria L. Calderón, Charles H. Krauthe, Resano Lorenzo, Homer Martinez, Richard Montgomery, Emilio de los Ríos, Raymond Tournon, Chambelle Tournon, James P. | Puerto, G. Acosta.

Ferr, William H. White, Charles Williams, Enrique Vallarino. En cubierta Francisco Dall Anese, Matilde y Mary Ann Bennett, Allan Brown, Julia Henry, Mary y Vivian Johnson, Vicente Lobo, Loise Eslywon y Gerlin Mcleod, Jackes Smir. sky, Carolina Navarro, Miguel Stiepovie, Maud Smith, A. B. Sarkhar, A. Schaik, Faustino Sánchez, Tiburcio Roon, Augustos Vassel y Jacob Wacheman. En tránsito 7, carga general 5157 bultos con peso de 332 toneladas.

Anoche a las 22 horas 10 minutos zarpó para Bocas del Toro, Panamá. el motovelero costarricense "Vanguardia", de 15 toneladas, 7 tripulantes, Capitán Luther Whetler y despachado por Alejandro León. Pasajeros: Luis Patoni, Jorge Bradock, Beatrice Kinh Lock, George Durand, Joseph v Parlone Patterson Dorila Rodriguez, Frank Echeverria, Carga 150 bultos con peso de 4 toneladas. Correo I saco,

Hoy a las horas 15 minutos, zarpó para Bocas del Toro la lancha panameña "Helgoland" de 5 toneladas, 5 tripulantes, Capitán C. Blanford y despachado por Costa Rica Oil Corporation. Sin pasajeros, carga ni correo.-El Capitán de

# ACABE CON ESE REUMATISMO

Jabones de primera calidad

Teléfono 100. Plaza Víquez. San José

¡Cuántos millares de personas son presas y se dejan atormentar por los ataques repetidos y cada vez más crueles del reumatismo! No sufra y haga sufrir con sus quejas e irritabilidad a cuantos le rodean Basta aplicarse el SLOAN, sin fricciones martirizantes, e inmediatamente sentirá el alivio calmante y bienhechor que solo este maravilloso remedio puede dar. Sométalo a prueba si sufre los dolores del REUMATISMO, LUMBAGO SCIATICA, CALAMBRES etc.



# Como dominar el diablo de la

UNITED FRUIT CO.

Servicio de Vapores

Puerto Limón el día 3 de abril próximo, los vapores CALAMA-

RES, PASTORES, ULUA y TOLOA barán el servicio regular

entre Nueva York y Puerto Limón; llegando los días Jueves en

la mañana, y zarpando los días sábado en la tarde. Tanto en

el viaje de venida como en el de regreso, dichos vapores harán

SAN BLAS, harán el servicio regular entre Bostón y Limón

haciendo escala en Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón

los días jueves en la mañana y zarpando directamente

Elders y Fyffes Ltd., llega an a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía

Kingston, y saldrán los viernes en la tarde vía Cristóbal y Kings-

pañía en Limón o San José y a los señores Sasso y Pirie Sucs.,

Principiando con el vapor CALAMARES que llegará a

Los vapores LA PLAYA, SAN BENITO, SAN BRUNO y

Los vapores CORONADO, BAYANO y CAMITO de la

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Com-

G. P. Chittenden

Administrador

sabores y desatinos; esa es la vida de la persona nerviosa, hombre o

Los nervios derivan su alimento de la sangre. Si la sangre no tiene suficiente pureza y vitalidad, el resultado es depresión, no nutrición del sistema nervioso. Hierro orgánico es un alimento nervioso; también lo son los Glicerofostatos. Ambos valiosos ingredientes junto con otros elementos fortificantes componen la fórmula de HIERRO NUXADO, el famoso tónico de que se venden cinco millones de frascos

Una existencia de continuos sin- | al año en los Estados Unidos solamente!

> Esa multitud de personas toma HIERRO NUXADO porque saben que no hay desengaño, HIERRO NUXADO no es un "cúralo todo" y solo se recomienda bajo comprobación científica para los desarreglos de la sangre y los nervios, reumatismo, neurastenia, depresión o debilidad nerviosa y falta de viri-

> Dos semanas demostrarán la eficacia del HIERRO NUXADO. Pongalo a la prueha. Todas las buenas boticas lo venden.

Agentes: Cesta Rica Mercantile Co.: San José G. R.

Encargue sus trabajos a la MINERVA

# Busque nuestro diario



Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica

# CABLEGRAMAS

dólares.

Víene de la 1º. página

nuestro corresponsal nos señala. Que por acaso el pueblo suizo, progresista, instruído, demócrata y que se jacta con justicia de estar a la cabeza del progreso, tendrá los ojos vendados? ¿Que seremos sencillamente tontos? No lo creemos y tenemos la firme esperanza de que la venda ha caído de muchos de esos ojos cegados ayer.

Las combinaciones por más hábiles que sean, siempre descubren."

#### El aniversario de la iniciación de la politica colonial alemana

Berlín, abril 25.-Con motivo del cuadragésimo aniversario del principio de la política colonial de Alemania, que se celebró ayer en todas las grandes poblaciones del país y también por parte de los alemanes residentes en el extraniero, escribe la correspondencia de la Agencia Duems titulada "Kolonia-Warte" y que se edita en esta capital, lo si guiente:

"Alemania no ha cesado de protestar por la pérdida de sus colonias, como un acto de injusticia.

Por el contrario siempre ha hecho resaltar, y seguirá haciéndolo, que precisamente con las colonias se le privó de una de sus fuentes de prosperidad, aminorando así su capacidad para pagar las repa-

Una nueva prueba de la cooperación de Alemania en el desenvolvimiento del continente africano resulta imprescindible a la larga, con sus re' cientes descubrimientos en lo referente a la lucha contra el terrible mal del sueño, que tantos estragos hace en las regiones tropicales de Africa.'

#### Inglaterra debe más a Rusia que ésta a la Gran Bretaña

Moscu. abril 25 -El Presidente de la Tercera Comunista Internacional, señor Zi novieff, en un discurso que pronunció en Leningrado sobre la conferencia anglo-rusa de Londres, declaró que las reclamaciones de Rusia contra la Gran Bretaña exceden a las las de la Gran Bretaña contra Rusia en dos mil millones de rublos oro.

#### La comunicación radiotelefónica de los Estados Unidos a Europa

Nueva York, abril 25.-El Presidente de la Junta Directiva de la Westinghouse Electric and Manufacturing Company, Mr. Guy E. Tripp, expresa la opinión de que la propagación fenomenal de la telefonía inalámbrica traerá como una de sus consecuencias la propagación de un idioma

El prevee el tiempo cuando los mensajes radiográficos de Europa, Asia y América formen en el espacio una tupida red en que se mezclen en confusión todas las lenguas humanas. La curiosidad por conocer lo que esos mensajes digan, traerá un esfuerzo concertado en favor de la adopción de un idioma universal.

Pero, a lo que supone M. Tripp, en vez de adoptar una lengua artificial, se recurrirá al inglés. Ahora mismo se ve la maravilla de que todos los sábados una estación radiotelefónica de Estados Unidos envie mensajes que son oídos en Inglaterra, y dentro de poco toda Europa estará recibiendo las palabras dichas en América y viceversa.

En relación con esto no carece de interés la información de que en la última rennión de las Asociaciones de Extensión Universitaria, celebrada en Madison, Wisconsin, quedó en estudio el proyecto de establecer cursos de ensenanza por intermedio del inaambrico.

Oficiales argentinos en el ejército de Francia

Buenos Aires, abril 25.-Un grupo de oficiales argentinos ingresará al ejército francés a completar un curso de instruc ción, para el cual han sido invitados por el gobierno fran' cés. Hasta hoy los métodos alemanes Predominaban en el ejército argentino.

#### Los ingleses deben pagar todos los impuestos

Londres, abril 25. - Los súb ditos británicos que han veni' do escapando el pago de la contribución sobre la renta, gracias a la extratagema de pasar seis meses del año en el extranjero, han sido notificados de que en adelante la excención sólo se aplicará a los visitantes de territorios coloniales que permanezcan en Inglaterra menos de seis me

Los bancos de la isla y del norte de Irlanda han recibido notificación oficial de que cada depositante, sea que viva medio año en el extranjero o no. su renta debe ser tasada para el impuesto. Las autoridades esperan colectar en esta forma cientos de miles de libras es' terlinas.

#### Una buena noticia para los del 'trust filatelista' de Costa Rica

Nueva York, abril 25.-El gusto por las colecciones de estampillas de correos, está su plantando al de las colecciones de cuadros u otros objetos de arte entre las grandes fortunas y se da como razón de esto la consideración de que, mientras que los cuadros o estatuas piden mucho espacio, una valiosa colección de estampillas puede guardarse en el bolsillo del chaleco.

La filatelia comenzó a estar de moda allá por 1890, al decir de los entendidos. Tras al' gunas alternativas, hoy ha lle' gado a alcanzar una importancia que la coloca entre las

# Dr. Alejandro Montero S.

Médico Cirujano

Oficina:

Frente a la Segunda Sección de Policia.

> Despacha: de 2 a 5 p. m.

- Teléfono No. 375 -

afiiciones más valiosas de la gente dada a coleccionar obje tos. En listados Unidos solamente hay por lo menos cin' cuenta colecciones de estampi llas entre 100 000 y 200.000 dólares, y son innumerables las colecciones de un valor que oscila entre 25.000 y 75 000

Se dice que la estampilla más valiosa que se conoce es la que posee Arthur Hind de Utica, Estado de Nueva York. Es de la Guavana Inglesa y su poseedor se la disputó con el Rey de Inglaterra. Al presente se la estima en 38.000 dólares.

Actualmente se nota mucho interés por las estampillas lanzadas a la circulación por el gobierno confederado del Sur,

durante la guerra de sucesión En las obras de demolición de vetustas viviendas neoyorquinas se han encontrado con frecuencias valiosas estampillas'

Se dice ahora que las antiguas ediciones de los Estados Unidos están siendo muy apre ciadas en Europa.

QUONG TAI CHONG & CO. (JACOBO SANCHEZ) Importadores

y Exportadores PUNTARENAS C R.

#### ¿Sé Ha Rendido Su Espalda?



¿Es usted una víctima de los dolores de espalda? ¿Sufre usted también de dolores de cabeza, vértigos y con una sensación de can-sancio y agotamiento, así como con molestosas irregularidades urinarias? Entonces no se demore más tiempo. El verdadero mal es probablemente debilidad de los riñones causada por preocupación, un resfrio, excesos en las comidas 6 bebidas, falta de sueño ó por cualquier otra de muchas causas. No permita que el malestar se arraige. Empieze a tomar desde ahora las Pildoras de Foster asegurándose de conseguir las legitimas Pildoras de Foster, el remedio que ha tenido tanto éxito por medio siglo y lo usan sus vecinos y amigos. No haga experimentos con remedios no probados yá.

PILDORAS DE FOSTER PARA LOS RINONES i Siempre Imitadasi i Nunca igualadasi De venta en todas las Boticas

#### Rico yacimiento de kaolin en una is a perteneciente a Francia

París, abril 22.-Telegramas que se reciben aquí anuncian que en isla de Saint Barhe lemy, situada cerca de la Guadalupe y perteneciente a Fran' cia se acaba de descubrir un enorme yacimiento de kaolín, fácilmente explotable y que dará miles de toneladas para la industria de la porcelana.

#### Sensacional jurado en un famoso lio entre dos periédicos

París, abril 25.—El pleito intentado por el "Matin" al diario comunista "L'Humani té" por haber éste publicado supuestos documentos del Mi' nisterio de Relaciones de Rusia y relativos a una diz que corrupción de los diarios fran ceses por el Gobierno Imperial Ruso, fue juzgado el día 4 de los corrientes.

#### Los agricultores franceses se preparan para la lucha electoral

Amsterdam, abril 25.-Según informaciones que publican periódicos franceses, las agrupaciones agrarias, y parti cularmente la muy ramificada "Societé des Agriculteurs, desarrollarán esta vez especial actividad en la campaña electoral,

Sobre el particular dice el "Allgemeen Handelsblad:"

"Francia, que todavia ahora está en primer lugar como país agricultor, aunque con tendencias industriales, ocupa mucho más gente en la agricultura, que en la industria.

Pero esta circunstancia no se refleja debidamente en la politica, porque los deseos de la industria se defienden con mucho más estrépito y mayor intensidad.

'Sin embargo, es un hecho innegable que en el país, las organizaciones agrarias consti tuyen una potencia de primera magnitud, sin la cual pingun ministro podría gobernar

Se vende un magnifico trapiche de tres masas para fuerza hidraúlica o de va· por. Entenderse con Guillermo Garbanzo en San José

# Teatro Moderno

Sábado 26 de Abril

A las 7 p. m.

El precio de compra

AGNES AYRES

A 103 8 y 30. ESTRENO

#### La mujer que se engañó

MAY ALLISON Revista Pathe

En Inglés DOMINGO

GLORIA SWANSON

LA JAULA DORADA

#### ¿Por qué es que la gente sensata

prefiere los preparados farmacéuticos Grillo? Simplemente porque se distinguen por la calidad inmejorable de sus ingredientes y su elaboración concienzuda.

Grillo Hermanos en San José y Lic. Manuel I. Grillo hijo en Puntarenas.

ELECTRICISTA MONTADOR

TALLER:

Detrás de La Dolorosa TELEFONO 688

VISITE LA Imprenta Minerva

Para Matar

# PIOJOS

tiendres y otros insectos que se crian en las partes vellosas del cuerpo humano, bas-carán 2 o 3 aplicaciones de la pomeda



No sólo mata los piojos, liendres, etc., sinó que es un magnifico shampú, pues quita la caspa y deja el cabello suave, lustroso y períumado. Úsase también PIOJINA (doble fuerza) para lavar la cabeza de los niños y evitar que se llenen de piojos. PIOJINA (doble fuerza) es de agradabilisimo períume y de resultado garantizado. Se vende en farmacias y droguerías.

# El Nacional

Imposibilitado por los temblores será reemplazado por el Teatro Moderno, el más grande, más elegante y más seguro de Costa

Está para llegar al país una notable Compañía de ópera que debutará en el elegante coliseo de moda, el sitio de recreo preferido siempre por el público selecto.

En la semana entrante se inaugurará una corta temporada de éxitos y noches de alegria con la maravillosa y gentil bailarina y cu' pletista LA ESTRELLITA Tenemos a la vista al álbum de recortes de la bella artista en donde constan sus grandes triunfos en importantes teatros extranjeros.

Hoy a las 8.30 se estrena la soberbia cinta La mujer que se engañó, que comprueba lo peligro. so que son los juegos del

A las 7 se reprisará El precio de compra.

Mañana Gloria Swanson en La Jaula Dorada.

#### Dr. HERDOCIA

MEDICO Y CIRUJANC de la Facultad de Medicina de Paris

Enfermedades de los Ojos, Oidos, Nariz y Garganta

HORAS DE CONSULTA: De 10 a 11.30 y de 2 a 4 Contiguo al Teatro Variededes

# De CHAPOTEAUT

Contiene los principios activos de la creosota de haya, asociados al Morrhuol; poderoso microbicida, constituye el remedio más eficaz que se conoce contra Bronquitis, Catarros rebeldes, Tisis laringea, Consunción, Enfermedades del pecho en segundo y tercer grado.

En todas las Farmacias.



Cura Radicalmente la sarna De venta en tedas les Belicas

CACAO

EL PREFERIDO DE TODOS

GARANTIZADO PURO

Pidalo en todas partes DE VENTA

DIRECCION FABRICA

en todos los estable: knientos

50 varas al Este de la botica In Dolorosa

# CERVECERIA

# La Navarra

Pida usted en todas las cantinas la famosa Cerveza Superior

Analizada por el Departamento de Sanidad. Magnificos resultados

SANA - NUTRITIVA

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

# Diario del Comercio

#### **AVISOS ECONOMICOS**

TARIFA:-Cualquier número de palabras a una columna 4 céntimos la palabra por cada inserción.

-Inserciones a doble columna 5 céntimos

palabra.

-No menos de tres inserciones.

-PAGO ANTICIPADO.

### Maderas: cuáles son sus precios?

Tenemos el gusto de informar a nuestros clientes y al público en general que cada día recibimos grandes cantidades de madera, cuyos precios damos aquí para que se vea que no los hemos aumentado y para que al mismo tiempo puedan compararlos con la madera de la misma calidad en los demás depósitos.

Tabloncillo, primera clase, \$ 250, tablilla \$ 1.50, forro traslapo € 1.75, Cenizaro: tabla de 314 " € 0.25, de 1" € 0.30; Espavel: de 314 € 0.20 de 1" 6 0.25 y todas las demás maderas en proporción.

Tenemos tablas de madera blanca a \$ 0.15", también gigantones y alfajías de guayacán y guapinol.
NATIONAL LUMBER Co. Cuesta de Moras. Aserradero Wolf

acaba de recibir un gran surtido de medias para ambos sexos a precios sumamente bajos. También acaba de recibir betún SHINOLA negro y rojo y puede darlo a los mejores precios de plaza.

Italia Mater Volta ha dado cir la electricidad. Galvani ha enseñado que el hombre es un pilar eléctrico, esto es, que la electricidad es vida. Maggiorani, que el equili brio de la electricidad en el organismo es salud. Equilibrio que se puede obtener con la electricidad misma introducida por la piel. (Baño didro-termo-eléctrico: termo, porque es tibio) e internamente (por el estómago) mediante líquidos. En efecto, el Maggiorani cura la tuberculosis recidiendo a la victima la electricidad que los bacilos habian tomado por su vida y si los bacilos no habian danido los pulmones la curacibn es fácil.

SE VENDE un magnifico lote propio para construir varias casas. Tiene cloacas, cañería, aceras; es esquinero y en magnifico punto. En este Diario informará. Condiciones de pago inmejorables.

CASA PEQUEÑA. -- Se necesita en punto céntrico; en buena vecindad; prefiérese al lado del Distrito del Carmen,-Informes en este diario

LOTE EN VENTA. En esta capital y en sitio preferente se vende un bermosisimo lote para construir. Para informes entenderse con es' ta Administración.

SEIS CASAS en punto centrico, con servicio sanitario a la europea, bien construídas contra temblores, se venden. Tienen diferentes preclos. Si Ud necesita una, pida informes a Agencia General de Anun' cios de este Diario.

Societé Francaise de Bienfai-Les membres de la Société sont priés d'assister a l'Assemblée Générale annuelle qui aura lieu le 28 avril a 16 heures au domicile du Sécretaire, Passage Dent .- Pour le Président Le Sécretaire. Eug Mercier San José le 23 avril 1924.

SE COMPRA barate un armario libreria, pequeño, de segunda mano. Debe estar en buenas condiciones de limpieza.

La regeneración sanitael mundo orgánico se hace con la electricidad búmeda, animal, sea introducida por la piel, sea por el estómago y con la ayuda del cloruro de calcio puro, con el cual se tiene la electricidad (vida) en los humores orgánicos: como por las enfermedades sepbrcos el iodo, que por su propiedad oxidante rinde más diamagnéticos los humores orgánicos .- Dr. Antonio Maggiorani.

CACAO EN GRANO. Depósito permanente y de buena calidad. En seguida de la tienda de los Sa ravia Calle del Tranvia al Pacífico

FINCA DE BANANOS en producción, de 110 hectáreas sembrada en montaña virgen, con semilla y terrenos para aumentar cultivo, casa y tranvia, frente al Ferrocarril Por ausentarse su dueño se vende en magnificas condiciones de pago.Di . rijase a este Diario a Finquero.

Imp. Minerva

LOTE EN PATRIA

SE VENDE EL No. 6

Inmejorable inversión de capital

Entenderse en esta Admin stración con

Jorge de Mezerville

AQUI ESTA

Cúrese esa picazón de los

brazos, piernas y espalda

De venta en todas las botleas

DE LA PRIMERA CONCESION --

# BASE-BALL

POR BORICUA

San José vs. Laberinto

Según el cuadro de la Liga le corresponde encon' trarse a esas dos novenas en el penúltimo desatio de Campeonato.

El «Laberinto» está ocu" pando el tercer puesto en el porcentage debido a circunstancias, pero no a juegos ganados.

Aviso importante

Se suplica a todos los socios jugadores del club "San José,, presentarse al campo de juego el próximo domingo a más tardar a las nueve menos cuarto, para evitar lo que sucedió en el desafio anterior entre este club y el "Laberinto,, por falta de suficientes jugado'

El Fiscal.

Los Umpires nombrados por la Liga para el encuen' tro del domingo son:

De home: Eatwood " bases: Pedro Lamicq Fiscales: los miembros

de la Directiva. Adolfo Luque derrotado en Puerto Rico:

Portorriqueña "Ribosh, derrotó a los "Havana Giants, en San Juan, Puerto Rico, en un encuentro sensacional en el pitcheó para los cubiches el "Havana Perfecto,.

El Base Ball en Alemania. Actividades de un ti-

El joven Sotero Antillón tercera base del extinguido "Mecánicos", ha orgnizado dos novenas en In Universidad'deBonn, Alemania en donde estudia Medicina. Según él hay mucho entu siasmo, en esa por su Majestad El Emperador, pero la única dificultad consiste en tener útiles, pues se carece en Alemania de los más esenciales para ese juego.

Pocos son los días que | faltan para que en el Soberano Congreso se dirima un problema de alta trascendencia para la vida de las instituciones patrias... y no es una cuestión de comadres, y no es este un asunto de mero partidarismo político. Es algo en que está entrañada latentemente la existencia de la Repú blica, la síntesis suprema de todos los ideales elevados.

O la anarquia o la república; o la fuerza o el dere' cho; ese es el dilema, el gran dilema.

Si la voluntad de los pueblos manifestada el dos de diciembre de 1923 en los comicios resulta para el imperio de la confabula. ción y de la fuerza una vaga y triste ilusión; si sobre el pedestal del derecho y la razón se levanta altanera una estatua a Maquiavelo, entonces dejará en Costa les el dilema. Rica de ser la tribuna del del derecho la que imparte la Justicia y ésta tendrá que buscarse en los cam

pos de la razón, lejos de sofisticas argumentaciones, sin subterfugios mengua dos, sin recelos y en aras del Altar Sublime de la Pa

En estos momentos pre cisos el mismo jimenismo confabulado confiesa pala dinamente que hay dolo y profundo en el proceder de las Juntas de Heredia y Alajuela, pero sobre ese convencimiento está el in: terés partidarista y el anhe lo vivo de la conquista del botin ansiado.

Hay que ser prudente en este dificil trance nacio nal, pero no enuco; hay que evitar la lucha pero no rehuirla, y asi que si el caso demanda llegar al sa crificio, reclamando en honrada lid lo que en lid dolosa y sucia se nos veda. Llegaremos.

U hombres o eunucos: o libres o esclavos...ese

Rogelio Fernández

Nicoya a 21 de abril de 1924.





## ¿Por Qué Desfigurar La Belleza

Le ofrecemos a Ud. una prueba deliciosa para demostrarle cómo la belleza se aumenta con los dientes como perlas. Y también cómo los dientes son protegidos como nunca lo habían sido antes.

El método lo emplean millones de personas. Los dentistas de todo el mundo lo recomiendan. ¿No desea conocer lo mucho que le sig-

#### Elimina la película

Su dentadura está cubierta con una película viscosa. Se adhiere a los dientes, penetra a los intersticios y allí se fija. Las manchas de los alimentos y otras la descoloran, y entonces forma unas sucias capas. El sarro proviene de

Ninguna pasta dentifrica antigua podía combatirla eficazmente. De ahí que los dientes empañados fuesen casi universales. Pocas personas escapaban de los padeci-mientos provocados por la peli-

La película retiene substancias alimenticias que se fermentan y forman ácidos. Mantiene los ácidos en contacto con los dientes, causando la caries. Los microbios se reproducen en ella por millones, y éstos, junto con el sarro, son causa determinante de la piorrea.

#### Hubo que combatirla

extendieron alarmantemente, y la

Pepsodent desintegra la película agente más suavo que el camalte. Nunca use Ud. un destructor de la película, que contenga asperas substancias arenosas.

# repsodent

Una pasta científica basada en la investigación moderna y libre de subs-tancias arenosas y perjudiciales. Reco-mendada por los principales dentistas del mundo entero. De venta en tubos de dos tamaños en todas partes.

AGENTES EXCLUSIVOS EN COSTA RICA



Con esa sucia película en los dientes?

nifica a Ud. y a los suyos?

la película.

#### Los males de la dentadura se

#### Proteja El Esmalte

y luego la elimina por medio de un

El Dentifrico Moderno

THE COSTA RICA MERCANTILLECO. PLAZA DE LA ARTILLERIA SAN JOSE



# ciencia dental vió la necesidad de combatir la película. Tras de larga

investigación, se descubrieron dos métodos. Uno sirve para coagu-

larla y el otro para eliminarla, sin necesidad de ninguna restregadura perjudicial.

Competentes autoridades comprobaron la eficacia de estos métodos. Entonces se creó una nueva pasta dentifrica, basada en los nuevos descubrimientos. Aquellos dos grandes destructores de la película quedaron incorporados en ella. El nombre de esa pasta dentifrica es Pepsodent, y en la actualidad la recomiendan los princi-pales dentistas en todo el mundo.

#### Otros descubrimientos

La investigación moderna también encontró otras cosas esenciales. Por lo tanto, Pepsodent multiplica la alcalinidad de la saliva, que neutraliza los ácidos de la boca, causantes de la caries.

Multiplica también el digestivo del almidón en la saliva, que digiere los depósitos amiláceos que de otra suerte se fermentan y producen ácidos.

Así es como cada aplicación aumenta el poder de estos grandes agentes naturales protectores de la

#### 50 países lo usan

Las personas cuidadosas de 50 países emplean hoy este método. Como un resultado, hoy se ven por doquiera dientes más limpios y

Envíe el cupón para obtener un Tubito para 10 días. Note qué lim-pios se sienten los dientes después de usarlo. Observe la ausencia de la película viscosa. Vea cómo los dientes se emblanquecen a medida que las capas de la película desa-

El resultado será una revelación y podra conducir a beneficios inapreciables. Corte el cupón ahora

#### Un tubito gratis para 10 días

THE PEPSODENT COMPANY. Depto R4-2, Apartado 19,

San Jose, Costa Rica. Remitanme por correo un Tubito de Pepsodent para 10 diam a la siguiente

Solo un tubito para cada familia.



Botica La Delorosa



La que cria a los niños robustos y sanos

En éxito constante

De venta en todas partes

Agente: E. De Mezerville Tolifono 310 Casilla 880

Lea este Diario



Absolutamente higiénico.-Cómodo para llevarse siempre en el bolsillo. Garantiza la legitimidad del producto, pués una vez usado no puede rellenarse.

Contiene una onza fluida.

Pídase en Boticas y Droguerías.

Unicos fabricantes: THE MENTHOLATUM CO., Buffalo, N. Y., E. U. A.

## El Amacén La Poupe

DE BEJOS M. YAMUNI

El que vende más barato y le recomienda al público y a su clienteia, que no dejen de visitario antes de hacer sus compras.

Teléfono 544

Apartado 168